





En route vers 2024

Le synode, où en est-on?

- 2021 10 octobre Lancement par le pape François
- 2021 17 octobre Lancement de la phase diocésaine
- 2022 16 mai Publication de la synthèse lyonnaise
- 2022 Juin Publication de la collecte nationale
- 2022 Juin document <u>d'accompagnement des évêques</u>
- 2022 15 août envoi des synthèses nationales à Rome
- 2022 16 octobre annonce de la tenue de deux sessions du synode
- 2022 27 octobre le document d'étape continentale (DEC)



En route vers 2024

Le synode, après le DEC

- 2023 Février assemblée continentale à Prague, le texte
- 2023 Travail des experts, théologiens et rédacteurs du document de travail
- 2023 20 juin Sortie de <u>l'Instrumentum Laboris</u> (Document de travail)
- 2023 du 4 au 29 octobre assemblée synodale à Rome
- 2023 25 octobre lettre de <u>l'assemblée au Peuple de Dieu</u>
- 2023 29 octobre document final de cette première session, doc de synthèse
- 2023-2024 année intersynodale de travail pour tous: contributions
- 2024 octobre seconde session du synode sur la synodalité puis rédaction et sortie d'un texte du pape: une exhortation? une encyclique?...autre chose personne ne le sait

En route vers 2024

Deux mots sur l'Instrumentum Laboris

Sorti le 20 juin 2023, le document s'appuie sur les sept compte-rendu des assemblées continentales, mais aussi sur le DEC. Il est en deux parties:

Partie A: Pour une Eglise synodale. Une expérience intégrale.

Qu'est-ce qu'une Eglise synodale?

La méthode de la conversation dans l'Esprit

Partie B: Communion, Mission, Participation. (sous forme de fiches)

B1 Une communion qui rayonne

B2 Co-responsabilité

B3 Participation, gouvernance, autorité

Chaque sous partie est constituée de plusieurs fiches, toutes sur le même format : une série de constat et de demandes venant de toutes les contributions, une série de questions pastorales

En route vers 2024

Cette session d'octobre 2023 est totalement nouvelle:

- Présence de 96 laïcs dont 54 femmes, souvent religieuses, responsables de leur communauté, mais aussi des laïques engagées, sur un totale de 364 participants.
- Soirée œcuménique de prière organisée par Taizé
- Une retraite de trois jours prêchée par Timothy Radcliff et sœur Maria Ignazia Angelini



En route vers 2024

Organisation du travail

Des sessions plénières: prière, introduction, interventions de 4 mn pour chacun

Le travail en «petits groupes », souvent regroupés par langue, ou par les sujets des fiches (ainsi on retrouve d'autres personnes)

Travail des rapporteurs des «petits groupes » (circuli minores)

Travail des rédacteurs qui commencent à rédiger lorsqu'une partie est terminée (la nuit)

Proposition du texte final pour le vote des articles

Dépôt de plus de 1000 amendements pour « améliorer » le texte

Lecture du texte final

Vote des participants (pas de possibilité de bulletins blancs)

Publication en italien du document final, <u>la relation finalis</u>, appelé document de synthèse

Traduction dans les différentes langues ... en français pas encore officiellement

En route vers 2024

RELATIO FINALIS, le document de synthèse

Le texte d'une quarantaine de pages a pour titre Une Eglise synodale en mission.

Il comporte trois parties:

PARTIE I - LE VISAGE DE L'EGLISE SYNODALE (1 à 7) PARTIE II - TOUS DISCIPLES, TOUS MISSIONNAIRES (8 à 13) PARTIE III - TISSER DES LIENS, CONSTRUIRE UNE COMMUNAUTE (14 à 20)

On retrouve la même démarche que pour les fiches de l'Instrumentum Laboris.

Pour chaque paragraphe on trouve le même plan :

- convergences » : sujets qui reçoivent un bon consensus
 questions à traiter »: sujets non aboutis nécessitant encore de la réflexion
 propositions » : quelques voies de pratiques pastorales possibles

En route vers 2024

RELATIO FINALIS

Introduction

Ce travail a été fait dans un contexte de guerres dans de nombreuses régions du monde, de catastrophes climatiques ou politiques. Il s'inscrit dans la suite du concile Vatican II et dans la grande Tradition de l'Eglise.

« Au cours de ces quatre semaines, nous avons fait l'expérience de «marcher ensemble », nous avons appris à écouter, à faire silence, nous avons su dialoguer grâce à la « conversation dans l'Esprit ».

Ce document de synthèse des échanges n'est pas un document définitif, mais un outil au service du discernement qui devra se poursuivre dans les communautés et dans la seconde session d'octobre 2024

Poursuivre le voyage

« La Parole du Seigneur précède toute parole de l'Église, l'Église est appelée à répéter les paroles de Jésus, à les faire revivre dans toute leur force. Il s'agit de saisir, parmi les nombreux mots et propositions de ce rapport, ce qui apparaît comme une petite graine, mais pleine d'avenir, et d'imaginer comment l'apporter à la terre qui la fera mûrir pour la vie de tous (alors qu'on pourrait les laisser pourrir) »

En route vers 2024

Principales directions de travail

- La synodalité à tous les niveaux
- Vers une co-responsabilité avec les laïcs et en particulier les femmes (9)
 Place des femmes, discussions sur le diaconat féminin.
 Rôle du prêtre, question sur l'obligation du célibat. (demande de travail théologique, historique, exégétique et canoniques sur ces questions)
- Gouvernance, relance des conseils épiscopaux, plus d'importance aux conférences épiscopales et mise en place d'assemblées continentales pérennes. Plus de transparence dans la nomination des évêques, rôle du nonce.
- Nouveaux ministères: « Ecoute » « Accompagnement » « Prédication » « Ministère pour des couples envoyés vers d'autres couples »
- Travail d'inculturation (dans le vocabulaire ou rite liturgiques,...)
- Recherche d'intégration, accueil inconditionnel pour tous. §16 (toutes exclusions), option privilégiée pour les « pauvres » , cf le pacte des catacombes réactualisé.

En route vers 2024

Conversation dans l'Esprit (l'instrumentum laboris)

la conversation dans l'Esprit peut être décrite comme une prière partagée en vue d'un discernement en commun, auquel les participants et participantes se préparent par la réflexion personnelle et la méditation. Il y a trois temps

La première est consacrée à la prise de parole de chacun et chacune, à partir de sa propre expérience personnelle relue dans la prière pendant le temps de préparation. Les autres écoutent en silence sans entrer dans des débats

Le silence et la prière aident à préparer l'étape suivante

La seconde partie : À nouveau, chaque membre du groupe prend la parole : non pas pour réagir et contrer ce qui a été entendu, en réaffirmant sa propre position, mais pour exprimer ce qui, au cours de l'écoute, l'a touché(e) le plus profondément et ce par quoi il ou elle se sent le plus interpellé(e).

La troisième étape, à vivre toujours dans un climat de prière et sous la conduite de l'Esprit Saint, consiste à identifier les points clés qui ont émergé et à dégager un consensus concernant les fruits du travail commun, que chacun considère comme fidèle au processus et dans lequel il ou elle peut donc se sentir représenté. Il ne suffit pas de rédiger un rapport reprenant les points les plus souvent mentionnés, mais il faut faire preuve de discernement, en prêtant également attention aux voix marginales et prophétiques et en ne négligeant pas l'importance des points sur lesquels des désaccords apparaissent.

Ce cheminement se termine par une prière de louange à Dieu et de gratitude pour l'expérience vécue. Un merci pour la rencontre de l'autre.

 Au cours des prochains mois, les Conférences épiscopales et les structures hiérarchiques des Églises orientales catholiques, en tant que lien entre les Églises locales et la Secrétairerie générale du Synode, joueront un rôle important dans le développement de la réflexion.

Prière à l'Esprit dans le DEC: Seigneur, tu as réuni tout ton peuple en synode.

Nous te rendons grâce pour la joie vécue par ceux qui ont décidé de se lancer à l'écoute de Dieu et de leurs frères et sœurs durant cette année, avec une attitude d'accueil, d'humilité, d'hospitalité et de fraternité.

Aide-nous à entrer dans ces pages comme sur une "terre sainte".

Viens Esprit Saint : sois le guide de notre voyage ensemble !

la conversation dans l'Esprit peut être décrite comme une prière partagée en vue d'un discernement en commun

La première est consacrée à la prise de parole de chacun et chacune, à partir de sa propre expérience personnelle relue dans la prière pendant le temps de préparation. Les autres écoutent en silence sans entrer dans des débats

La seconde partie : À nouveau, chaque membre du groupe prend la parole : non pas pour réagir et contrer ce qui a été entendu, en réaffirmant sa propre position, mais pour exprimer ce qui, au cours de l'écoute, l'a touché(e) le plus profondément et ce par quoi il ou elle se sent le plus interpellé(e).

La troisième étape,, consiste à identifier les points clés qui ont émergé et à dégager un consensus concernant les fruits du travail commun, que chacun considère comme fidèle au processus et dans lequel il ou elle peut donc se sentir représenté

- Les paragraphes les plus controversés
- 67 à 69 votes contre pour des articles du chapitre 9
- j) Différentes positions ont été exprimées concernant l'accès des femmes au ministère diaconal. Certains considèrent que cette démarche serait inacceptable car elle serait en discontinuité avec la Tradition. Pour d'autres, en revanche, l'accès des femmes au diaconat rétablirait une pratique de l'Église primitive. D'autres encore voient dans cette démarche une réponse appropriée et nécessaire aux signes des temps, fidèle à la Tradition et susceptible de trouver un écho dans le cœur de beaucoup de ceux qui recherchent une vitalité et une énergie renouvelées dans l'Église. Certains craignent que cette demande ne soit l'expression d'une dangereuse confusion anthropologique, en acceptant que l'Église s'aligne sur l'esprit du temps.
- n) La recherche théologique et pastorale sur l'accès des femmes au diaconat doit être poursuivie, en profitant des résultats des commissions spécialement mises en place par le Saint-Père et des recherches théologiques, historiques et exégétiques déjà effectuées. Dans la mesure du possible, les résultats devraient être présentés à la prochaine session de l'Assemblée.